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FOTOS DE LA SEMANA>>

>> Un informe de inteligencia ratifica la responsabilidad
de Irán en el atentado a la AMIA

>>
La Justicia condenó al ex gobernador de Tucumán
José Alperovich a 16 años de prisión por abusar se-
xualmente de su sobrina, cuando trabajaba con él
en el Senado de la Nación. En total, se lo juzgó por
nueve delitos en tentativa de abuso, abuso simple y
abuso agravado con acceso carnal. Durante el jui-
cio, se llevaron a cabo 15 audiencias y contó con la
participación de casi 70 testigos y peritos. Los he-
chos fueron cometidos entre el 14 de diciembre de
2017 y el 26 de marzo de 2018 en las ciudades
de San Miguel de Tucumán y Yerba Buena, y en un
departamento de Alperovich en el barrio porteño de
Puerto Madero.

La condena a Alperovich

Días antes de la que la Corte Interamericana de Dere-
chos Humanos condenara a la Argentina por la causa
AMIA, el juez federal Ariel Lijo decidió declarar de acceso
público el informe elaborado por la entonces Secretaría
de Inteligencia de la Presidencia de la Nación (SIDE) titu-
lado “Temática: A.M.I.A. la conexión internacional. El es-

clarecimiento del atentado terrorista y la individualización
de sus autores”. Se trata de un paper elaborado con
datos de la CIA que fue denominado internamente como
“informe Toma” que confirma que Irán estuvo detrás de la
organización del atentado.
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>> Hay mucha química

Lorenzo Somaschini, de apenas 9 años, murió este do-
mingo por la noche tras haber permanecido internado en
terapia intensiva desde el viernes luego de un accidente
en el campeonato de Superbike de Brasil. El nene, una
de las jóvenes promesas del motociclismo, estaba reali-
zando su primera experiencia internacional cuando sufrió
el accidente en las prácticas libres. Un comunicado ofi-

cial de Super Bike Brasil informó la muerte de Lorenzo
Somaschini. “El piloto argentino, nacido del Rosario,
ingresó al Hospital Albert Einstein y estuvo bajo cui-
dados médicos intensivos y lamentablemente no re-
sistió”, señaló la organización. El tema fue centro de un
gran debate sobre la participación de niños en carreras.

FOTOS DE LA SEMANA>>

Se abrazan, hablan al oido, ella lo mira a los ojos y lo
toma del brazo haciendo una sonrisa. El se inclina hacia
ella para acortar distancia y ella no se aleja. Señales de
que hay mucha quimica entre Javier Milei y la primera

ministra italiana Giorgia Meloni quién invitó al presidente
argentino a participar de la reunión de los G7. Al menos
así lo reflejan las notas periodísticas. 

>> La muerte de un niño corredor

https://www.youtube.com/watch?v=B4DZEZVY2SU
https://www.youtube.com/watch?v=JZT-f7ah7Ss
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>> Accidentología vial

El sable de Antonino Aberastain  fue trasladado desde el
Museo de la Policía a la Casa de Domingo Faustino Sar-
miento donde se desarrollará una exposición con diver-
sos objetos, Entre ellos una memoria manuscrita del

propio Aberastain, un sable y un óleo que lo retrata, y co-
rrespondencia entre Sarmiento y la viuda de Antonino,
Magdalena Brihuega.  

>> El sable de Aberastain

FOTOS DE LA SEMANA>>

En el Rectorado de la Universidad Nacional de San Juan,
el Ministerio Público Fiscal, el Ministerio de Gobierno y
autoridades de la Casa de Altos Estudios concretaron un
acuerdo por el que trabajarán en forma conjunta en una
investigación sobre la siniestralidad vial en San Juan. La
ministra de Gobierno Laura Palma, el Fiscal General
Eduardo Quattropani y el rector Tadeo Berenguer anun-

ciaron que se llevarán adelante acciones de cooperación
y asistencia mutua para la investigación científica de la
accidentología vial en la provincia, conocimiento de las
causas y consecuencias con el fin de brindar las herra-
mientas necesarias para el diseño de políticas públicas
que beneficien a la sociedad.
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>> Jornada de inteligencia artificial en la Salud
En las instalaciones del Hospital Guillermo Rawson se
llevó a cabo la primera jornada de inteligencia artificial
(IA). La capacitación está compuesta por un ciclo de
charlas tanto de manera presencial y remota, organizada
por el directorio del Hospital Dr. Guillermo Rawson, el
Comité de Docencia e Investigación y la Dirección de Re-
cursos Tecnológicos e Innovación de Nivel Central. La di-

rectora de Recursos Tecnológicos e Innovación en Salud,
Natalia López Celani expresó que “el propósito es gene-
rar un espacio de diálogo en el tema de la Inteligencia Ar-
tificial, que sea transversal a todos los servicios y
además que puedan participar los sectores públicos y pri-
vados”.

>> Buen año para el riego

FOTOS DE LA SEMANA>>

“Se registran más días con nieve que el promedio desde
al año 2000”, dijo el geocientífico de la Universidad Na-
cional de San Juan Silvio Pastore. Aunque aclaró que
aunque “no se cuentan con datos cuantitativos del tipo y
cantidad de nieve acumulada, las observaciones son

alentadoras”. Para la cuenca del Río Jáchal, Pastore dice
que el valor supera en más de 140 por ciento de días con
nieve y para el Río San Juan 11 por ciento, según datos
del Observatorio de Nieve en los Andes de Argentina y
Chile, 
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EL MIRADOR>>
Una nota de Juan Carlos Bataller

U
n periodista no es sólo lo que

escribe.

Es también –como decía Bor-

ges refiriéndose a los escritores- lo

que lee y transmite a sus propios

lectores.

Hace un tiempo un colega español me

envió a través de Wasap un artículo

de Leopoldo Abadía. 

Después de leer ese artículo (Y mien-

tras agregaba los pesares del mundo

argentino con sus hiper, sus desapa-

recidos, sus dictaduras, sus populis-

mos, y todo lo que quiera agregar),

me dije:

-¿Para qué voy a escribir sobre

algo si alguien ya lo dijo maravillo-

samente?

Le aclaro que Leopoldo Abadía Pocino

tiene 90 años, es un profesor y escri-

tor muy conocido en España, que sus

artículos reciben miles de visitas, que

es famoso por su estilo coloquial y

llano.

Entre las obras de Leopoldo  puede

mencionarse “La crisis ninja y otros

misterios de la economía actual”,

“¿Qué hace una persona como tú, en

una crisis como esta?”, “Cómo ha-

cerse mayor sin volverse un gruñón”,

“Yo de mayor quiero ser joven” y cien

mas.

A continuación la nota de Abadía Po-

cino,

l   l   l

“Me escribe un amigo diciendo que

está muy preocupado por el futuro de

sus nietos.

Que no sabe qué hacer: si dejarles

herencia para que estudien o gastarse

el dinero con su mujer y que “Dios les

coja confesados”. 

Lo de que Dios les coja confesados es

un buen deseo, pero me parece que

no tiene que ver con su preocupación. 

En muchas de mis conferencias, se le-

vantaba una señora (esto es pregunta

de señoras) y decía esa frase que me

a mí me hace tanta gracia: “¿qué

mundo les vamos a dejar a nues-

tros hijos?” 

Ahora, como me ven mayor y ven que

mis hijos ya están crecidos y que se

manejan bien por el mundo, me suelen

decir “¿qué mundo les vamos a

dejar a nuestros nietos?”

Yo suelo tener una contestación, de la

que cada vez estoy más convencido: 

“¡¿Y a mí, qué me importa?!” 

l   l   l

Quizá suena un poco mal, pero es que,

Pasa a página siguiente

“¿Qué me importa 
el mundo del futuro?”

Dibujo publicado en YPF energía solar en 2014.
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EL MIRADOR>>
“¿Qué me
importa 
el mundo...”

realmente, me importa muy poco.

Yo era hijo único. Ahora, cuando me

reúno con los otros 64 miembros de mi

familia directa, pienso lo que dirían mis

padres, si me vieran, porque de 1 a 65

hay mucha gente. Por lo menos, 64. 

Mis padres fueron un modelo para mí.

Se preocuparon mucho por mis cosas,

me animaron a estudiar fuera de casa

(cosa fundamental, que te ayuda a

quitarte la boina y a descubrir que hay

otros mundos fuera de tu pueblo, de tu

calle y de tu piso), se volcaron para

que fuera feliz. Y me exigieron mucho.

Pero ¿qué mundo me dejaron? 

Pues mirad, me dejaron:

1. La guerra civil española 

2. La segunda guerra mundial 

3. Las dos bombas atómicas 

4. La guerra de Corea 

5. La guerra de Vietnam 

6. La guerra de los Balcanes 

7. La guerra en Afganistán 

8. La guerra en Irak 

9. La guerra constante en medio

oriente 

10. Internet 

11. La globalización

Y no sigo, porque ésta es la lista que

me ha salido de un tirón, sin pensar. Si

pienso un poco, escribo un libro. 

l   l   l

¿Vosotros creéis que mis padres pen-

saban en el mundo que me iban a

dejar? ¡Si no se lo podían imaginar!

Lo que sí hicieron fue algo que nunca

les agradeceré bastante: intentar

darme una muy buena formación. Si

no la adquirí, fue culpa mía.

Eso es lo que yo quiero dejar a mis

hijos, porque si me pongo a pensar en

lo que va a pasar en el futuro, me en-

trará la depre y además, no servirá

para nada, porque no les ayudaré en

lo más mínimo.

A mí me gustaría que mis hijos y los

hijos de ese señor que me ha escrito y

los tuyos y los de los demás, fuesen

gente responsable, sana, de mirada

Viene de pagina anterior

limpia, honrados, sinceros, leales. Lo

que por ahí se llama “buena gente”.

Porque si son buena gente harán un

mundo bueno.

Por tanto, menos preocuparse por los

hijos y más darles una buena forma-

ción: 

que sepan distinguir el bien del mal,

que no digan que todo vale,  que pien-

sen en los demás, que sean genero-

sos. . . .

En estos puntos suspensivos podéis

poner todas las cosas buenas que se

os ocurran. 

l   l   l

Al acabar una conferencia la semana

pasada, se me acercó una señora

joven con dos hijos pequeños. Como

también aquel día me habían pregun-

tado lo del mundo que les vamos a

dejar a nuestros hijos, ella me dijo que

le preocupaba mucho qué hijos íba-

mos a dejar a este mundo. 

A la señora joven le sobraba sabidu-

ría, y me hizo pensar. 

Y volví a darme cuenta de la importan-

cia de los padres. Porque es fácil eso

de pensar en el mundo, en el futuro,

en lo mal que está todo.

Pero mientras los padres no se den

cuenta de que los hijos son cosa suya

y de que si salen bien, la responsabi-

lidad es un 97% suya y si salen mal,

también, no arreglaremos las

cosas.

l   l   l

Y el gobierno y las provincias se ago-

tarán haciendo planes de educación,

quitando la asignatura de Filosofía y

volviéndola a poner, añadiendo la

asignatura de Historia de mi pueblo

(por aquello de pensar en grande) o

quitándola, diciendo que hay que

saber inglés y todas estas cosas. 

Pero lo fundamental es lo otro: los

padres.

Ya sé que todos tienen mucho tra-

bajo, que las cosas ya no son como

antes, que el padre y la madre llegan

cansados a casa, que mientras lle-

gan, los hijos ven la tele basura, que

lo de la libertad es lo que se lleva,

que la autoridad de los padres es

cosa del siglo pasado. 

Lo sé todo. TODO. Pero no vaya a

ser que como lo sabemos todo, no

hagamos NADA. 

Leopoldo Abadía 

P. D . 

No he hablado de los nietos, porque

para eso tienen a sus padres.
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POLÍTICA>>
Escribe Juan Carlos Bataller Plana jcbatallerplana@fundacionbataller.org

L
a política invade la agenda pú-

blica y privada en Argentina.

Sólo el fútbol, los hechos poli-

ciales y algún programa de tv, logran

disputar la agenda diaria periodística

del país. Y son horas de programas y

millones de caracteres escritos anali-

zando al presidente, a la oposición, a

los que están y los que se fueron.

¿Habrá otros temas que se estén dis-

cutiendo en el mundo?

l   l   l
Veamos…

La inteligencia artificial es hoy el gran

tema. Recién estamos viendo los pri-

meros cambios de un mundo nuevo.

Que está modificando nuestras vidas,

aunque todavía no lo notemos.

La velocidad que se instala la IA y

quién pondrá las reglas de juego, es lo

que se debate actualmente. A tal

punto que el Papa Francisco, en el

G7, advirtió los peligros del tema. 

Esta semana, el cirujano general de

Estados Unidos, Vivek Murthy, aboga

por introducir avisos sobre la salud

mental en las plataformas. La máxima

autoridad sanitaria de Estados Unidos,

vuelve a equiparar el daño de las

redes sociales con el de otras drogas

legales, como el tabaco y el alcohol.

Además, solicita que deberían impedir

que las plataformas recopilen datos

confidenciales de los menores y res-

tringir las notificaciones automáticas,

la reproducción automática y “scroll in-

finito, que se aprovechan del cerebro

en desarrollo y contribuyen al uso ex-

cesivo”.

A tal punto llega el debate de la IA,

que ya están los que sostienen, con

sólidos fundamentos, que hay un re-

troceso de la democracia. Los Esta-

dos ceden poder ante las empresas

multinacionales y la globalización,

como nunca antes había pasado.

l   l   l
Otro gran tema de debate mundial

es que está cambiando el eje econó-

mico. Asia y sus zonas de influencia

–con el BRICS suma a Brasil- supe-

ran a Estados Unidos y Europa jun-

tos. La red comercial ampliada de

los BRICS puede reducir su depen-

dencia de los mercados occidenta-

les.

l   l   l
Las guerras son otro tema impor-

tante. Occidente atrás de Ucrania no

es suficiente para parar a una Rusia

que suma aliados, como la inestable

emocionalmente de Corea del Norte.

Y ya no es una pelea de Israel con

Hamas, empiezan a sumarse países

y organizaciones terroristas al con-

flicto. En un mundo tecnificado que

puede sucumbir apretando un botón,

no hay tranquilidad posible con el

aumento de las tensiones.

l   l   l
Y claro que hay mucha preocupa-

ción por los cambios climáticos.

Temperaturas extremas, inundacio-

nes, sequía, cambios muy grandes

en poco tiempo. 

l   l   l
Son cuestiones que dan para mucho

análisis, es a modo de ejemplo que

el mundo es mucho más que los

temas domésticos. Para mirar un

poco más allá de nuestra grieta…

Temas que van más allá 
de nuestra mirada local



TEMAS DE LA JUSTICIA>>
Escribe Eduardo Quattropani Fiscal General de la Corte de Justicia de San Juan

Usando
la lapicera

l Sé que no es bien visto ser auto-
rreferencial, confieso que a mí tam-

poco me gusta; pero, en nombre del

mensaje que pretendo dejar, voy a

cometer el desatino de serlo.

Asumo, también, que el contenido de

esta columna está dirigido al redu-

cido ámbito de los operadores de la

justicia y, quizás, a unos poquísimos

lectores más.

l He sido Presidente tanto del Cole-
gio como del Foro de Abogados, he

tenido el honor de presidir el Consejo

para la reforma en materia de justicia

y seguridad de la Provincia y he pre-

sidido por dos veces el Consejo de

Política Criminal de los Ministerios

Públicos de la República Argentina,

Asociación integrada por los Fiscales

Generales de la totalidad de las Pro-

vincias y Ciudad Autónoma. Aclaro

que, en todos los casos, lo he sido

por voluntad de mis pares.

l Hoy ejerzo el cargo de Fiscal Ge-
neral en nuestra Provincia.

Conozco perfectamente, soy cons-

ciente, se dice que conozco cada rin-

cón del Ministerio Público, Fiscal y

Tutelar, que conozco cada uno de

sus integrantes, que <caigo= a cual-

quier hora a las Unidades Fiscales,

que me informo del estado de los

casos y que no permito que nadie

<ajeno= al Organismo se entrometa

en él. Aclaro que se lo dice como un

disvalor.

Todo ello es absolutamente cierto,

pues es la mejor manera de tomar

decisiones, es la única forma que a

uno no lo <entornen= y le dibujen una

realidad que no existe.

l He pecado de autorreferencial al
sólo efecto de que se entienda por

qué jamás ofendería mis anteceden-

tes permitiendo que algún improvi-

sado, o no, pretenda instalar que me

<maneja la lapicera= o se disfraza de

<patroncito de estancia=.

Podrán decir que me equivoco, po-

drán disfrazar o descalificar mis po-

siciones catalogándolas de

problemas personales (no los tengo

con nadie, pues no vine a hacer

amigos), todo eso lo admito como

parte de la coexistencia de dos

mundos en el Poder Judicial; lo que

jamás podrán decir, no lo permitiría,

es que alguien ejerce el poder o

atributos de mi cargo.

l Por eso, ningún aparato adminis-
trativo se animaría a publicar que el

Fiscal General fue <de visita= a una

Unidad Fiscal o a una Asesoría,

simplemente porque no soy visita

en mi propia casa, simplemente

porque sé que ello no sería casual,

pues me estarían ganando la lucha

cultural.

Todo quien ha ocupado u ocupa car-

gos, seguramente, algo ha dejado en

el camino; en nombre de ello, hay

que poner en caja a quienes preten-

dan ejercer el poder real, pues de

permitirlo sería una especie de es-

tafa institucional y, fundamental-

mente, una deslealtad para con uno

mismo.

l De ahí mi prédica en favor de Jue-
ces, Fiscales, Defensores, Asesores,

pues si permitimos que <un  aparato=

se vuelva lo esencial, estaremos

equivocando peligrosamente el ca-

mino y habremos perdido la brújula.

11Sábado 22 de junio de 2024



Sábado 22 de junio de 202412

ECONOMÍA>>
Escribe Marcelo Delgado Abogado - Economista

Trabajo Digno 
Un nuevo marco legal, necesario y urgente

E
l Decreto 70/2023 planteó una

reforma laboral, audaz y con un

claro objetivo de debilitar a los gre-

mios. Sin embargo, por tratarse de

un decreto, la Justicia Nacional del

trabajo lo dejó sin efecto. De hecho,

tocaba temas no sólo establecidos

por leyes laborales, sino que están

amparados por la Constitución Na-

cional, y en particular por el artículo

14 bis, el único sobreviviente de la

reformada Carta Magna de 1949.

Hace pocos días, el paquete de ley

Bases, que tenía 58 artículos desti-

nados a un nuevo marco de la legis-

lación laboral, su paso por Senado lo

redujo a 17, donde se eliminaron as-

pectos fundamentalmente vinculados

al sostenimiento de los gremios, los

aportes solidarios de los trabajado-

res y la vigencia de los acuerdos pa-

ritarios. No obstante, comienzan a

vislumbrase cambios que podrían

reimpulsar el empleo. Entre los más

destacados están los referidos a las

indemnizaciones, que podrían ser

reemplazadas por un sistema de se-

guro, similar al fondo de cese que

tiene la UOCRA. Se avanzó en la

prohibición de los bloqueos a empre-

sas y las presunciones de trabajo

para profesionales y técnicos, que le

facturan a las empresas como mono-

tributistas o autónomos.

Pocos avances para la mirada de los

liberales, pero son pasos significati-

vos desde la redacción de la ley

20.744 en 1974. Lo cierto es que el

mundo cambió en estos últimos cin-

cuenta años y el impacto de las tec-

nologías, los cambios culturales y

sociales, y los sistemas productivos,

exigen renovadas formas de víncu-

los entre capital y trabajo, grupos de

trabajadores y colaboradores y los

desafíos de incrementar la producti-

vidad, y al mismo tiempo, mejorar la

distribución de esos beneficios. 

Según el SIPA (Sistema Integrado

Previsional Argentino) desde 2008,

los trabajadores registrados del sec-

tor privado son algo más de 6 millo-

nes, cifra que se mantiene a pesar

del crecimiento poblacional. Los del

sector público alcanzan algo más de

3,5 millones y creció más que el em-

pleo privado. Monotributistas y autó-

nomos superan los 3 millones y

constituyen el rubro que más creció

desde que comenzó a medir el SIPA.

Sin lugar a dudas, estos datos refie-

ren a que, si se pretende impulsar el

crecimiento del empleo formal, entre

otras cosas, se requiere modernizar

la legislación laboral.

Las modalidades de trabajo han

evolucionado de un modelo rígido,

jerárquico y formal; hacia un sistema

orientado a objetivos, centrado en las

personas, y dotado de tecnología. La

productividad de las empresas crece,

en la medida de una adecuada elec-

ción de colaboradores, y las retribu-

ciones, están asociadas a beneficios

económicos, pero también a las con-

diciones y flexibilidades. Resulta im-

posible, adecuar estas realidades a

los viejos marcos normativos. 

Necesitamos nuevas reglas para pre-

servar los nuevos vínculos, que im-

pulsen a las partes del acuerdo

laboral. La ley Bases, ¿será el primer

paso de este camino o sólo una

muestra de buenas intenciones?   
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Pasa a página siguiente

Para el historiador 
Horacio Videla –autor 
de la monumental 
obra Historia de 
San Juan- los 
huarpes eran el 
grupo aborigen 
más importante 
de esta zona del 
mundo. Para 
Teresa Michieli, 
respetada 
arqueóloga, 
directora hasta 
que se jubiló del 
Instituto Mariano 
Gambier, había 
pueblos aborígenes 
más importantes 
que los huarpes 
pero las lagunas 
de la historia se 
ocuparon con la 
transmisión oral y no se 
estudiaron las fuentes. 
Estas son algunas de las 
controversias entre los 
destacados investigadores.

Las controversias 
de los historiadores
sobre los huarpes

Teresa 
Micheli

Horacio
Videla

Carmen Peñaloza 
de Varese

Héctor
Arias

El origen de 
los huarpes

Para Teresa Michieli:
“Es una discusión

entre los arqueólogos de
Cuyo quiénes fueron los an-
tecesores y todavía no está
probado y aceptado. Noso-
tros tenemos nuestra hipó-
tesis bastante probada
sobre cuál es el grupo ge-
nerador de lo que luego van
a ser los huarpes y son los
poblamientos ubicados en
los valles del río San Juan.
En los valles de Zonda,
Ullum y de río San Juan, in-
correctamente llamado de
Tulum, y del río Mendoza.
Son grupos que a partir del
año 1000 o 1200 coloniza-
ron los valles y dominaron
los ríos, haciendo los oasis
que hoy conocemos”.

Para Horacio Videla
“Lo cierto es que estos

primeros moradores de
Cuyo fueron originarios del
Tucumán y algunos de la
región pampeana, descen-

>

>
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Pasa a página siguiente

LAS CONTROVERSIAS DE LOS HISTORIADORES...>>

dientes a su vez de los

peruanos, en un movi-

miento migratorio que,

partiendo del Asia a tra-

vés del estrecho de Beh-

ring, había poblado a

América.

Los indios calingastas,

tribu étnica y filológica-

mente comprendida en la

familia huarpe, aunque

con algunos caracteres

propios dictados por el

aislamiento en las precor-

dilleras andinas y por la

mayor influencia incásica,

estaban radicados en los

valles de Angualasto, Pis-

manta, Pchimoco, Iglesia

y Calingasta, llamado este

último paraje por los abo-

rígenes, Catalve. Algunos

estudiosos sostienen que

los indios calingastas se-

rían distintos de los huar-

pes, y los denominan

capayanes”.

Para Carmen 

Peñaloza de 

Varese y Héctor Arias

“Descendientes de los

huárpidos, el tipo racial

mejor caracterizado por

sus rasgos australoides

entre los primitivos habi-

tantes de América, los

huarpes ocupaban a la

llegada de los españoles,

el área central de Cuyo.

…Otra población, la capa-

yana, estaba asentada al

norte de los huarpes. Por

mucho tiempo se la consi-

deró diaguita o cacana

dada la similitud de su

cultura, pero estudios re-

cientes, especialmente

lingüísticos, han permitido

individualizarla por su len-

gua, la capayana, distinta

a la cacana”.

>

El origen de... 
Viene de página anterior

Para Teresa Michieli

“El huarpe es el hombre local,

que había sido conquistado por el inca,

y ya era un hombre sojuzgado a la lle-

gada de los españoles y en proceso de

cambio y de desaparición de su cultura.

No es de los grupos que estuvieron en

el norte de San Juan entre los años

1200 y 1400, que era una sociedad con

un desarrollo socioeconómico muy

grande, que había terminado incluso

cuando llegó la conquista incaica.

A esa cultura se conoce como Angua-

lasto, por el lugar donde habitaban.

Eran fuertes, con contactos internacio-

nales llamaríamos ahora, con comercio.

No se les da el lugar que se merecen

porque recién se estudia ahora y hay

una tendencia de la cultura conquista-

dora, eurocéntrica, que trataba de mini-

mizar los logros de sus conquistados. Y

lo que hemos mamado y repetido es

que los indios siempre fueron indios y

siempre fueron iguales, que dentro de

su cultura no había profundidad ni cam-

bios.

Desgraciadamente supervive esa idea

de identificar lo indígena con los huar-

pes”.

Para Horacio Videla:

“El argumento contra el carácter

huarpe de esos indios, sin embargo, ca-

rece de consistencia por sí sólo y pa-

rece destruirse por sí mismo.

El carácter dócil del aborigen sanjua-

nino, el espíritu industrioso y poco afi-

cionado a la guerra, la repugnancia por

el robo y el idioma que nada tenía que

ver con el de los araucanos, confirman

al Tucumán como lugar de procedencia

de todos.

Entre los naturales de Cuyo, los huar-

pes fueron por todo concepto lo más in-

teresante como factor humano”.

La importancia 

del pueblo huarpe

>

>
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Para Teresa Michieli:

“Inmediatamente, con la con-

quista española, se produce un gran

movimiento de pueblos dentro de la

provincia y la región, así que la mayo-

ría de los grupos que conocemos

como huarpes o diaguitas, se forma-

ron ya con cruzamientos de distintas

etnias.

Los huarpes eran grupos locales que

encontraron los españoles cuando lle-

garon a San Juan y Mendoza a me-

diados del siglo XVI. En 70 años hubo

un gran movimiento de pueblos, pro-

vocado por los españoles que se lle-

vaban a los huarpes a trabajar a

Santiago y La Serena ya que los in-

dios chilenos estaban rebelados. Las

ciudades estuvieron a punto de desa-

parecer a principios del siglo XVII por-

que los grandes propietarios chilenos

habían dejado sólo a sus administra-

dores para no perder sus encomien-

das. En 1630 cambia la situación y la

población comenzó a afianzarse.

Acá no quedó descendencia directa

de huarpes porque los españoles pro-

dujeron un quiebre sustancial e ingre-

saron a los pueblos dominados a una

lengua y religión única. En 50 años la

cultura de los huarpes prácticamente

desapareció”.

La descendencia

Cómo eran

>

Para Teresa Michieli:

“El padre chileno Ovalles es

el único que habla sobre la aparien-

cia de los indios de Cuyo en el siglo

XVII. Decía que los hombres eran

morochos, altos y delgados pero no

decía sobre qué indios hablaba por-

que podían ser huarpes, paragua-

yos o mocovíes.

Tenemos momias de los grupos an-

teriores a los huarpes y sabemos

cómo eran pero no hay momias de

los huarpes y por eso no sabemos

cómo era su tipo físico.Los pocos

restos que había desaparecieron y

desde hace 500 años vivimos en-

cima de donde habitaron ellos. Ade-

más, los españoles no medían más

de 1,60 y si otro medía 1,70 les pa-

recía alto.

Para Horacio Videla:

“Según el cronista historiador

Ovalle, los indios huarpes eran

“altos como varales, delgados, bien

tallados y dispuestos, generalmente

más velludos y barbados que los in-

dios de Chile” aunque no se deja-

ban crecer la barba, sino que se la

rasuraban como era su costumbre.

Estos nativos lucían una piel de

color bronceado más oscuro que la

generalidad de los indios america-

nos, debido acaso al sol quemante

de Cuyo, y el cabello renegrido y

lacio, era usado largo y natural.

Una creencia popular les atribuye

ojos verdes claro aunque no cuenta

a su favor con ninguna referencia

concreta de la época.

Las mujeres eran agraciadas, altas y

delgadas.

…El indio huarpe, en suma, era el

más hermoso de entre los

naturales del nuevo mundo.Altos,

cenceños, la estatura media se cal-

cula en 1,70 metros los hombres, y

1,60 metros las mujeres, de cráneo

alargado, piel oscura y abundante pi-

losidad, en contraste con los aboríge-

nes que eran lampiños”.

>

>
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La leyenda 

del Alkázar

Teresa Michieli:

“Los españoles le pusieron Alkázar al

cerro por el castillo musulmán. Pero la

historia del cacique es inventada y no

es una leyenda porque ni siquiera está

en los cronistas antiguos. La leyenda

es un relato anónimo y oral que pasa

de generación en generación.

Monseñor Audino y Olmos escribió va-

rios cuentos como el del Cacique Pis-

manta y después todo el mundo dijo

que eran leyendas pero no es así. El

único relato que puede ser leyenda

aparece en las crónicas de fines del

siglo XVI y es un antecedente de la Di-

funta Correa con protagonistas indíge-

nas. Todo lo demás no tiene sustento

porque son cuentos”.

Soychú, 

la potestad 

del bien

En el Tomo I de su obra “Historia de

San Juan”, Horacio Videla asegura

que los huarpes reconocían a dos po-

deres superiores: Soychú, la “potestad

del bien” y Valichú, como “espíritu del

mal”.

Sobre este punto, Teresa Michieli des-

miente las afirmaciones de

Videla.“Soychú y Valichú son el in-

vento más grande. No tengo la más

mínima idea de dónde Videla sacó

esos nombres porque no hay ningún

registro sobre eso. Los mapuches

creían en Walichú o Gualichú, que 

era algo parecido, pero no se sabe

nada sobre los otros nombres.

Este es uno de los temas sobre los

que más se conoce en relación a los

huarpes y se sabe que creían en

Hunuc Huar que era el dios que mo-

raba en la Cordillera”.

Los otros 

pueblos

Para Teresa Michieli, en San Juan ha-

bitaron diaguitas y olongastas,

“El nombre diaguita se lo pusieron los

españoles pero en realidad eran kaka-

nos que estaban en las provincias del

noroeste hasta Jáchal. Después de

1630 son traídos por los españoles a

San Juan para trabajar. Pero los olon-

gastas no existieron. Eso fue la crea-

ción de un investigador de Mendoza,

que con dos menciones sobre eso

creó toda una entidad”.

A
unque durante déca-

das creímos en los

relatos de distintos

historiadores sobre el pueblo

huarpe, Teresa Michieli ase-

gura que muchas afirmacio-

nes son falsas. En base a

sus investigaciones, aclara:

Los huarpes no deja-

ron descendencia por-

que ese pueblo desapareció.

Los incas no diezma-

ron a los huarpes por-

que los querían como mano

de obra.

La descripción física

que hicieron los histo-

riadores de este pueblo no

tiene fundamento real.

Nunca veneraron a

Soychú y Valichú.

El Cacique Angaco no

existió y Teresa de As-

cencio no era india.

Los olongastas no

existieron.

El Cacique Huazihul

tampoco existió y la le-

yenda del Alkázar fue en re-

alidad un cuento inventado

por los obispos al igual que

la leyenda del cacique Pis-

manta.

Algunos 

datos clave
Por Teresa Michieli

>

>

>

>

>

>

>

Entrevista de 

Teresa Micheli en el 

programa La Ventana

https://media.batallercontenidos.com/media/videos/00171300/00171301.mp4
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37,80 por día. Si su jornada es menor

a 40 horas semanales, el salario se

calcula proporcionalmente a las horas

de trabajo realizadas. 

l En España son 14 pagas al año,
debido a las dos gratificaciones ex-

traordinarias, que equivalen a un

sueldo completo cada una. Por lo

tanto, el salario mínimo interprofe-

sional de España es de EUR 15.876

brutos anuales. El promedio del

sueldo recibido en cada uno de los 12

meses del año sería EUR 1.323. 

l El salario mínimo de los trabajado-
res eventuales y de los

temporarios cuyos servicios a una

misma empresa no excedan las 120

horas mensuales es de EUR 53,71

por jornada. 

Pasa a página siguiente

D
e pronto un hijo o un amigo

nos dice que decidió irse del

país. Puede ser por razones

económicas o por hastio en un país en

permanente zozobra. Y es el momento

en el que surgen las preguntas:

-¿De qué vas a vivir? ¿Seguro que

encontrarás trabajo? ¿Tenés idea

de lo que cuesta vivir en Europa?

Lo concreto es que cada vez son más

las personas que deciden armar las

valijas y emigrar en busca de mejo-

res condiciones económicas. En ese

sentido, uno de los destinos más elegi-

dos es España.

Tras consultar en diversas fuentes le

explicamos algunos valores importan-

tes de tener en cuenta.

l El Salario Mínimo Interprofesio-
nal (SMI) en España es la retribu-

ción mínima que los empleadores

deben pagarles a sus trabajadores, sin

importar el sexo o la edad. La cifra,

que equivale al sueldo bruto, es fijada

a comienzo de cada año por el Go-

bierno, que consulta con las principa-

les organizaciones sindicales y

asociaciones empresariales. 

l A finales de enero de 2024, el Mi-
nisterio de Trabajo acordó con los sin-

dicatos de la Unión General de

Trabajadores y Trabajadoras (UGT) y

Comisiones Obreras CCOO un au-

mento del 5%, lo que representa un

incremento de EUR 54 con respecto

de 2023. 

l De esa manera, el salario mínimo
interprofesional (SMI) de España es

de EUR 1134 brutos mensuales por

jornada completa, es decir 40 horas

semanales. Eso se traduce en EUR

Salarios y costo de
vida hoy en España
Una guía actualizada de ingresos por profesiones y gastos corrientes

INFORME ESPECIAL>>
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l Por otro lado, los llamados em-
pleados del hogar (servicio domés-

tico, jardineros, etc) que trabajan por

hora tienen un salario mínimo de

EUR 8,87 por hora. 

l El Salario Mínimo Interprofesio-
nal es fijado por el Gobierno de Es-

paña a través de un Real Decreto y

es de carácter oficial. Eso quiere decir

que ningún trabajador, sin importar

el rubro o el sector económico,

puede recibir un sueldo por debajo

de los establecido, ya que es algo

ilegal. 

l De acuerdo al informe realizado
por el Monitor Adecco de Oportunida-

des y Satisfacción en el Empleo, el

salario bruto promedio en España

se ubica en EUR 1920

mensuales, tras haber tenido un in-

cremento en 2023 del 5,4%. De esa

manera, alcanzó un máximo histórico.

l Ese es el promedio a nivel nacio-
nal. Sin embargo, en cada comunidad

autónoma de España se vive una si-

tuación económica diferente.  Las

cuatro comunidades autónomas

que superan el salario promedio de

España son Madrid, el País Vasco,

Navarra y Cataluña. En el otro ex-

tremo se encuentra Extremadura,

que es la única comunidad autónoma

que tiene un salario medio por debajo

SALARIOS Y COSTOS...>>

>

Sueldos de 

diferentes trabajos

en España

l Un médico con una trayectoria de 4
a 9 años puede ganar alrededor de

47.300 € brutos anuales, mientras que

aquellos con 10 a 20 años de expe-

riencia ven un aumento hasta un pro-

medio de 69.200 €. Los profesionales

más veteranos, con más de dos déca-

das de servicio, pueden alcanzar un

promedio de 89.600 € brutos al año.

l El salario enfermera promedio en
España es de € 22.800 al año o €

11,69 por hora. Los cargos de nivel

inicial comienzan con un ingreso de €

19.536 al año, mientras que profesio-

nales más experimentados perciben

hasta € 31.200 al año.

l El salario docente promedio en Es-
paña es de € 29.594 al año o € 15,18

por hora. Los cargos de nivel inicial

comienzan con un ingreso de €

19.252 al año, mientras que profesio-

nales más experimentados perciben

hasta € 49.725 al año.

l La carrera judicial es una de las
que mejor salidas tiene. Sobre todo

por sus salarios si se llega lejos. No

obstante, en 2024 el sueldo bruto para

los que comienzan a ejercer es

de 20.878,44 euros brutos al año,

según el blog Opositatest.

Un médico con una trayectoria de 4 a 9 años 

puede ganar alrededor de 47.300 € brutos anuales

>
Servicio doméstico, jardineros, etc, que trabajan por

hora tienen un salario mínimo de EUR 8,87 por hora. 

de los EUR 1600 mensuales.

l Una de las dudas más frecuentes
es si el Salario Mínimo Interprofe-

sional (SMI) es bruto o neto.

Cuando hablamos de sueldo bruto,

hacemos referencia a los ingresos to-

tales que recibe un trabajador sin

contar las reducciones obligatorias.

En tanto, el salario neto es aquel que

finalmente ingresa en la cuenta ban-

caria. 

l O sea que al hablar del Salario
Mínimo Interprofesional (SMI) se

hace referencia al sueldo bruto. A

ese total habrá que descontarle dife-

rentes retenciones fiscales, como el

pago de los impuestos y la Seguridad

Social (6,45%). 
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l El sueldo de Policía
Nacional como base se sitúa en

torno a los 11.594,76 euros al año.

Si le añades los complementos y re-

tribuciones especiales, podrías lle-

gar a ganar sobre 2.000 euros

mensuales en la escala más baja.

l El sueldo de un funcionario (em-
pleado público para nosotros) es

de 978,52 euros al mes (13.433,70

euros al año), a lo que se debe

sumar, como en el resto de casos,

los complementos y los trienios.

l El salario promedio de un pro-
gramador en España es de

EUR 2375 al mes, aunque aquellos

con más experiencia pueden hacer

hasta EUR 3330 mensuales, de

acuerdo al portal Talent.

l Los puestos de ingeniería son
unos de los mejores pagos en Es-

paña. Según el sitio Talent,

el sueldo mensual promedio de un

ingeniero en España es de 2500

euros, pero los más experimentados

pueden recibir un salario de 3460

euros por mes. 

l En un país con 90 millones de tu-
ristas se presentan muchas oportu-

nidades de trabajo en  restaurantes

y bares. Los empleadores suelen

ofrecer un salario mínimo de

EUR 1583 por mes. La ventaja es que

también van a recibir un extra signifi-

cativo por las propinas y van a ahorrar

dinero en comida!

l Otro empleo fácil de conseguir es el
de repartidor, (los deliveris que entre-

gan mercancías, comida, paquetes o

documentos a personas, empresas o

instituciones). Para ello, generalmente

utilizan un desde una simple bicicleta

o patinete eléctrico hasta un camión

de reparto. Un repartidor recibe un

salario promedio de EUR 1441 por

mes. 

El costo de 

vida en España

l A la hora de calcular el costo de
vida en España influye mucho el al-

quiler. Las opciones son muy variadas

y dependen de la ciudad elegida, la

distancia a las zonas céntricas y las

comodidades pretendidas.

l Un hostel en Madrid cuesta alrede-
dor de EUR 30 (USD 32) por noche.

l Alquilar una habitación privada
dentro de un departamento o una

casa compartida el costo es de

unos EUR 350 (USD 377) mensua-

les. 

l Para quienes buscan mayor como-
didad y privacidad, alquilar un inmue-

ble con un dormitorio, cocina y baño,

ubicado en una zona no tan céntrica,

podría valer unos EUR 800 (USD 863)

por mes.

Gastos de comida 

en España

Los precios de algunos productos

según avisos publicados por Lidl o

Mercadora son los siguientes:

l Un litro de leche  EUR 0.80 (USD
0.86), 

>
El salario promedio de un programador en 

España es de EUR 2375 al mes.

>
Alquilar una habitación privada dentro de un de-

partamento o una casa compartida el costo es de

unos EUR 350 (USD 377) mensuales. 

SALARIOS Y COSTOS...>>
Viene de página anterior
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l Una docena de huevos por EUR 2
(USD 2)

l Un kilo de arroz por EUR 1 (USD 1)

l Una Coca Cola de 2 litros por EUR
1.79 (USD 1.93).

Gastos de transporte

en España

O
tro gasto importante que de-

berán tener en cuenta es el

del transporte, en especial si

viven en Barcelona o Madrid. En

esas ciudades, van a necesitar una

tarjeta que esté habilitada para viajar

en los diferentes transportes públicos.

l En Madrid, una tarjeta temporada
de 30 días”, cuesta unos EUR 54.60

(USD 58.88). El ticketsencillo cuesta 

EUR 1.50 (USD 1.62). 

l En Barcelona, se puede usar  “T-
Usual”, una tarjeta de viaje que

cuesta EUR 20 (USD 22) y que habi-

lita a viajar de manera ilimitada du-

rante 30 días. En tanto, el pase

“T-Casual” equivale a 10 pases y

vale EUR 11.35 (USD 12.25), mientras

que el boleto sencillo cuesta EUR

2.40 (USD 2.60).

Costo de vida en España

Otros gastos

H
ay que calcular otros gastos

salvo que se piense que todo

es trabajo. Por ejemplo:

l Una comida en un restaurante nor-
mal sin bebidas,

aproximadamente entre 25 y 30

euros.

l Una cerveza en un bar por EUR 4
(USD 4,40)

>
Hay muchas opciones en materia de restaurantes

y es muy distinta la situación de quien está como

turista que un residente en una zona media. Menú

diario con 2 platos, postre y bebida el ticket medio

ronda los 30 € 

>
Se puede usar  “T-Usual”, una tarjeta de viaje que

cuesta EUR 20 (USD 22) y que habilita a viajar

de manera ilimitada durante 30 días.

l Una hamburguesa Big Mac  cuesta
5,25 euros o sea 5.50 dólares aproxi-

madamente. 

l Una pizza (comen 2 o 3 personas)
entre 10 y 25 euros según lugar e in-

gredientes.

l La entrada al cine unos EUR 9
(USD 19) los fines de semana. 

Un cálculo 

aproximado 

por persona

A
unque es muy variable,

algunos medios conside-

ran que el costo de vida

mensual promedio por per-

sona en España es de EUR

700 (USD 755), sin grandes

lujos. Sin embargo, puede variar

dependiendo de la ciudad donde

se alojen, el estilo de vida que

lleven y los lujos que se den.  

No hay que olvidar entre los gas-

tos, el tema educación y la

atención de la salud donde hay

opciones para todos los gustos. 

Para conservar el nivel de una

familia de clase media o media

alta de Argentina una familia tipo

necesita al menos dos ingresos

de profesionales o sea entre 4 y

5 mil euros mensuales.

SALARIOS Y COSTOS...>>
Viene de página anterior





Sábado 22 de junio de 2024 23

Pasa a página siguiente

Por 

Mariano  Bataller

U
na de las principales empre-

sas sanjuaninas debió tomas

medidas en los últimos días.

Se trata de la Cerámica SCOP que se

encuentra sumergida en plena crisis al

punto tal de suspender sus trabajado-

res y apagar los hornos. Así lo informó

la empresa por medio de un comuni-

cado dirigido a sus colaboradores, de-

tallando la situación real de la

compañía.

El comunicado, que lleva la firma del

Gerente de la planta Walter Gatica co-

menzó a circular a fines de mayo, pero

La disminución del 
consumo afecta a 

importantes industrias

EMPRESARIALES>>

trascendió esta semana. Conforme a

lo detallado en el texto, durante el úl-

timo cuatrimestre, es decir, este

año, la planta de cerámica ubicada

Si bien los números

macro parecieran sonreir

al gobierno, son varias 

las empresas que están 

suspendiendo e incluso

cesanteando personal 

por problemas derivados 

del descenso en 

el consumo.

Una empresa 

emblemática

C
erámica SCOP inicia su

historia en 1982 en Raw-

son. Ya en 1989 contaba

con alrededor de 300 colabora-

dores y una capacidad de pro-

ducción mensual de 650.000

metros cuadrados totales de

pisos y revestimientos.

Creada por empresarios sanjua-

ninos, a finales del año 1997, la

empresa fue adquirida por Cerá-

mica San Lorenzo. En el 2016, el

Grupo mexicano Lamosa, uno

de los fabricantes de cerámica

más grandes del mundo, ad-

quiere Cerámica San Lorenzo,

fortaleciendo su presencia en

Sudamérica, con centros de dis-

tribución en Argentina, incluida la

planta en San Juan, Chile, Co-

lombia y Perú.

en Rawson tuvo una caída en las ven-

tas del 35,9%, golpeando seriamente las

finanzas de la empresa.

A eso se suma que durante estos últimos

meses se procuró sostener los niveles

habituales de productividad, lo que ha

llevado a “un crecimiento insostenible del

inventario, superando ampliamente cual-

quier previsión y creando una situación

potencialmente más grave que desea-

mos evitar”, precisaron.

Ante esta situación, y avizorando un hori-

zonte poco optimista, desde la empresa

decidieron suspender a los trabajadores

abonando una suma no remunerativa en

contraprestación, para garantizar el in-

greso mensual y preservando las fuentes

de trabajo.

Paralelamente se decidió apagar los

hornos desde este mes, como tam-

bién suspender la producción durante

un mes, como acción inicial. “Esta me-

dida busca ajustar nuestras operaciones

a la demanda actual, evitar un incre-

mento mayor del inventario y el irrepara-

ble descalce financiero que causan los

costos de continuar operando con un
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La disminución

del consumo...

nivel de ventas insuficientes”, detalla-

ron en el texto.

La empresa aclaró que  durante este

mes se irá evaluando  la situación real

de la fábrica y la viabilidad de retomar

la producción.

El informe 

de la UIA

De acuerdo al último informe de activi-

dad que elaboró la UIA, los números

de mayo fueron tan o más malos que

los anteriores. Entre los valores desta-

cados del mes pasado aparece la

caída en los despachos de cemento (-

27,1 por ciento), producción de autos (-

27,9), patentamiento de maquinaria

agrícola (-22,9), importaciones desde

Brasil (-42,8 por ciento) y consumo de

energía eléctrica de grandes usuarios

(-11,3).

Automotrices 

frenan su producción

Por otra parte, la fuerte caída en las

ventas de autos en el primer semestre

del año llevó a seis terminales a frenar

su producción durante esta semana

corta.

En la primera fábrica que se tomó esa

decisión fue en Santa Isabel, Córdoba,

donde se producen vehículos para Re-

nault y Nissan. Además, Renault ana-

liza reducir de 8 a 6 horas los dos

turnos de producción a partir de julio, lo

cual se replicaría en Nissan, que fa-

brica en un solo turno.

Toyota -el principal fabricante del país-

tampoco fabricará vehículos toda la se-

mana. La terminal japonesa acaba de

concluir un plan de retiro voluntario,

como consecuencia de la caída de las

exportaciones a Chile, Colombia, Ecua-

dor y Perú.

Según informó Toyota, parte del freno

en la producción se debió a la demora

en la llegada de buques con piezas im-

portadas. El mismo caso enfrenta Fiat,

en tanto, General Motors, en Santa Fe,

también suspende la actividad toda la

semana. Esta terminal viene de despi-

dos de personal. A este escenario de

parálisis se suma la división Van de

Mercedes-Benz de La Matanza.

En cambio, Volkswagen, Ford y la

planta de Stellantis en El Palomar,

donde se producen modelos de Peu-

geot y Citroën, informaron que trabaja-

rán con normalidad.

De acuerdo a los datos de Adefa, la

producción nacional de vehículos fue

de 38.440 unidades en mayo, 10,6 por

ciento menos respecto de abril y 27,9

por ciento menos respecto del mismo

mes del año pasado. Tanto en exporta-

ciones como en ventas al mercado in-

terno hubo una mejoría respecto de

abril, del 11,5 por ciento, y del 24,1 por

ciento, respectivamente, aunque caí-

das interanuales del 24,1 por ciento y

del 27,9 por ciento.

Problemas 

en ACINDAR

Según informó Acindar, el viernes úl-

timo se suspendieron las actividades

en el área de reducción directa, que es

la que procesa el hierro, el jueves pró-

ximo se sumará la acería y la semana

que viene, los trenes laminadores y la

fabricación de alambres.

Con todo, la paralización de la planta

de producción principal de Acindar

sería por tres semanas y tiene como

antecedente inmediato una medida si-

milar que la compañía tomó entre

marzo y abril, cuando la producción es-

tuvo parada un mes.

En Acindar trabajan 3 mil personas en

forma directa, a los que se suman

otras mil en distintos talleres provee-

dores. “Estaríamos recibiendo sus-

pensiones, vacaciones atrasadas y

francos compensatorios”, explicó el

secretario general de la Unión Obrera

Metalúrgica (UOM) de Villa Constitu-

ción, Pablo González. 

Una fábrica 

de heladeras

Las suspensiones alcanzan a otra ac-

tividades. El mes pasado una fabri-

cante de heladeras comerciales de

Rosario redujo su producción a la

mitad y cesanteó, por tiempo indeter-

minado, a casi 100 empleados  por el

desplome de las ventas. 

Se trata de la empresa El Dorado, que

fabrica, en su planta de Rosario, free-

zers y heladeras exhibidoras para

quioscos, minimarkets y supermerca-

dos bajo la marca Inelro.

La noticia se supo un día después de

que trascendieron versiones acerca

de un posible nuevo paro de Acindar,

una de las principales siderúrgicas del

país, que, por un derrumbe del 50%

de sus ventas, ya había interrumpido

su producción durante todo abril.

El Dorado, según fuentes de la em-

presa, tomó la decisión también luego

de una caída del 40% en sus ventas

durante el primer trimestre. “Lo que hi-

cimos fue reducir un turno. La em-

presa solía trabajar con dos. No hay

demanda”, respondieron en la compa-

ñía.

El Dorado nació en 1969 como una

sociedad industrial dedicada a la fabri-

cación y comercialización de casas

rodantes para turismo. En 1987, se

transformó en la empresa que es hoy,

convirtiéndose una referente en la in-

dustria del frío.

Las me-

didas

de freno

en Acin-

dar se

extien-

den du-

rante

tres se-

manas.

Renault analiza reducir de 8 a 6 horas

los dos turnos de producción a partir de

julio, lo cual se replicaría en Nissan, que

fabrica en un solo turno.

>

>
>

>
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Hoy y mañana el TC 2000 se pre-
senta en el Circuito San Juan Villi-
cum por la quinta fecha del
Campeonato Argentino y de la
Copa Rookie. La última presenta-
ción de la categoría en la provincia
fue el 11 de septiembre de 2022.
En esta oportunidad, la categoría
más tecnológica del automovilismo
en Sudamérica, estará acompa-
ñada por la Fiat Competizione
como categoría telonera.
Las entradas para presenciar el
espectáculo se pueden adquirir on-
line y tienen un valor de $7200.

Los días de competencia estarán a
la venta en boleterías del circuito,
con un costo de $8000 para tribu-
nas generales y $15.000 en boxes.
El ticket no incluye estaciona-
miento vehicular.

El sábado habrá entrenamientos y
pruebas clasificatorias a partir de
las 9 y mañana domingo el pro-
grama contempla a las 10.10 la
carrera 2 FIAT Competizione – 20
minutos + una vuelta y a las 11.25
la carrera 2 TC2000 – 35 minutos
+ una vuelta

l La fiesta del carneo español

l “En un 
confuso 

episodio”

l Festival de la cueca

Juan Barraza presenta su séptimo uni-
personal donde habla de los prejuicios,
la vejez, las mentes conservadoras y las
fobias más raras entre otros temas.
Dueño de un estilo único y con dieciocho
años de trayectoria en la escena de
Stand Up, grabó seis especiales para
Comedy Central y cuenta con seis albu-
mes de comedia en vivo en Spotify,
donde además fue el primer comediante
argentino en subir contenido. Referente
indiscutido de la comedia local, también
acaba de publicar un libro de cuentos.

La Fiesta del Carneo Español, que se
llevará a cabo los días 6 y 7 de julio en
el Predio Gaucho José Dolores de 10 a
18, es uno de los eventos más espera-
dos. Con entrada gratuita, esta cele-
bración, que comenzó en 2003,
destaca la tradición del carneo porcino
introducida por inmigrantes españoles. 
Este año, la fiesta se enfoca en resal-
tar la importancia de los elaboradores
formalizados y sus historias de creci-
miento, promoviendo la “Ruta del Cha-
cinado/Salazones/Embutidos”. Además
de los stands de venta de productos y
comidas típicas de diferentes colectivi-
dades, se incluirá un espacio de inter-
pretación sobre la tradición del Carneo
y la participación de artesanos, produc-
tores y artistas locales. 

El 13 de julio, el Estadio La Superiora aco-
gerá la sexta edición del Festival Nacional
de la Cueca, una competencia que reúne
a bailarines seleccionados de preselecti-
vos en todo el país, abarcando estilos
como la Norteña, Cordillerana, Coya, Se-
rrana y Cuyana. Este evento celebra
nuestras danzas tradicionales con diver-

sas categorías y variantes, ofreciendo un
espectáculo lleno de cultura y talento.
Para completar, el sábado 20 de julio, el
Centro Comercial de Villa Krause cele-
brará en la Plaza cabecera el “Evento del
Comercio Amigo” y los días 20 y 21 de
julio tendrá lugar la Fiesta Eco-friendly,
que se llevará en La Superiora

El intendente de Rawson, Varlos
Munisaga, anunció que simultánea-
mente, los días 6 y 7 de julio, el
Complejo La Superiora será el es-
cenario de la cuarta edición de la
Expo Hobbies, el suceso que reúne
a hobbistas amateurs y profesiona-
les. Con entrada con costo, los asis-
tentes podrán disfrutar de una
exhibición de colecciones, figuras
de personajes, autos a escala, con-
solas de videojuegos, artículos me-
dievales, juegos de mesa y
aeromodelismo, entre otros.

l Ciudad de los niños

Del 12 al 14 de julio, también en La

Superiora, se llevará a cabo el
Outlet-Ciudad de los Niños. Esta
propuesta mensual, con entrada
gratuita, permite al comercio local
ofrecer productos en liquidación y
con descuentos. Además, se insta-
lará una mini-ciudad de entreteni-
miento que combina compras con
juegos, brindando diversión para
toda la familia.

l Coleccionistas

l TC2OOO en el Villicum
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l “El amor 

ha muerto”

El Teatro del Bicentenario

presenta “El amor ha muerto”,

una obra de danza teatro que

estimula el diálogo y la intros-

pección en torno a una pre-

gunta con infinidades de

respuestas: ¿Qué es el

amor? Eso que, aunque se

cree que tiene cosas hermo-

sas, detrás de ellas se es-

conde una oscuridad que

pocos se animan a investigar.

Un espectáculo que llega

desde Ushuaia, bajo la direc-

ción de Camila Pereyra y

Santiago Campos, quienes

interpretan la obra. Además,

los artistas se encargan de la

coreografía, el vestuario y el

diseño de luces, mientras que

el sonido y la iluminación

están a cargo de Mauricio

Flores.

El amor ha muerto subirá a

escena este sábado 22 de

junio a las 21:30 hs en la Sala

Auditórium del TB. 

l Eli Domínguez en concierto

l Reunión cumbre

l Ismael 
Serrano

l Expresiones del alma

El sábado 22 de junio a las 21:30 horas, se

presentará por primera vez en San Juan la

música del histórico disco “Reunión Cumbre”

de Astor Piazzolla y Gerry Mulligan, conme-

morando 50 años de su trascendental graba-

ción. Destacados músicos interpretarán las

composiciones en versiones originales y arre-

glos, incluyendo a Juan José Olguín (bando-

neón) y Matías Araya (saxo), acompañados

por Mariana Montañez (piano y órgano), Ni-

colás Bustos (bajo eléctrico), Matías Inos-

troza (batería), Hugo Figueroa (guitarra

eléctrica), Carlos Beresi (vibráfono y percu-

sión), y músicos invitados en cuerdas. El pro-

grama incluye: Hace veinte años; Cierra tus

ojos y escucha; Años de Soledad; Deus

xango; Veinte años después; Reminiscencia;

Reunión cumbre.

Eli Domínguez compartirá su material discográ-

fico “Ansias”, además de adelantar algunas

canciones de su segundo disco solista. La cita

será en el Teatro del Bicentenario el próximo 15

de junio a las 21 hs.

“Ansias”, con canciones compuestas por la ar-

tista durante estos últimos cinco años, apela a

la sensibilidad y la nostalgia por las raíces, por

el hogar mezclado con el amor y el desamor, el

presente y el anhelo del futuro. Destaca como

género principal el folclore pero también se fu-

siona con otros géneros populares de todo Lati-

noamérica.

Domínguez en teclado y guitarra, Juan Pablo

en percusión, Marcelo Laspiur en bajo y Valeria

Marra en guitarra. El sonido está a cargo de

Hugo Chacón, la iluminación de Celina Carrizo

y la escenografía de Rara dirección de arte. 

El cantautor español Is-

mael Serrano se pre-

sentará en la sala del

Auditorio Juan Victoria,

repasando sus grandes

éxitos. El encuentro con

este destacado artista

internacional es el vier-

nes 28 de junio a las

21:30 horas. 

El sábado 29 de junio, a be-

neficio del Hogar Escuela

A.P.A.D.I.M, se presentará en

el Auditorio Juan Victoria

“Expresiones del Alma” con

una muestra artesanal y ar-

tística de los jóvenes de insti-

tución, y actuaciones de

artistas locales como Ernesto

Villavicencio, Carlota de Be-

laustegui, Raúl Rizo y Ro-

lando García Gómez, entre

otros. Entradas disponibles

en la boletería del Auditorio

Juan Victoria y en la institu-

ción A.P.A.D.I.M 
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l Basta ya!

El Teatro del Bicentenario,presenta

“Basta ya!”, una obra de teatro mu-

sical con un poderoso mensaje

sobre el acoso escolar o bullying,

dirigida a todos los públicos. Se

trata de una obra testimonial, un

grito desesperado a una sociedad

dormida ante hechos que ponen en

riesgo la integridad física y psicoló-

gica de las personas.

Se trata de una producción de

Stars Artística Integrada con la dra-

maturgia, dirección y puesta en es-

cena de Liliana Gutiérrez, música

original de Jorge Cordero, direc-

ción vocal de Liliana Herrera y co-

reografía de Johana Villarroel.

La función será el jueves 27 de

junio, a las 21:30h s, en la Sala Au-

ditórium. 

l Una Noche 
Encantada en Salem 

Después del éxito editorial, Mario Mas-

saccesi y Patricia Daleiro le ponen el

cuerpo a su obra con una propuesta

teatral diferente que a través del

humor, la emoción y las historias per-

sonales ayuda al espectador/a respon-

der la pregunta: ¿Qué es soltar, cómo

se hace?

La obra se presenta el 30 de junio a

las 17 en el Auditorio del Museo Frank-

lin Rawson.

El próximo domingo 23 se presenta en

el Teatro Municipal Dani la Chepi con un

obra “Vivila como querés”, un cautiva-

dor y estimulante espectáculo humorís-

tico musical, en el que recorre junto a

su público las delirantes e hilarantes vi-

vencias que le provocó la maternidad.

A través de sus personajes y algunas

canciones que han signado su vida,

Dani con su singular humor nos hace

reflexionar acerca de las fastidiosas y

perturbadoras emociones que transita-

mos a diario.

l Dani La Chepi, 
Vívela como queres

l Miguel y El
Chino en Banda 

Durante muchos años

fueron Midachi, un

trío humorístico ar-

gentino, formado por

Miguel Torres del Sel,

Rubén Enrique “Dady”

Brieva y Darío

“Chino” Volpato en la

Ciudad de Santa Fe,

a principios de la década de

los años 1980. A lo largo de

tres décadas, y en diferentes

etapas, han brindado exito-

sos espectáculos, principal-

mente en teatro y también en

televisión. Pero ahora, sin

Dady Brieva se presentan

como Miguel y el Chinoen

Banda. Será el Sábado 29

Junio a las 23:00 en Hugo

Espectáculos

>>

La marca local independiente Salem

Witch Clothes presenta su nueva

colección “A Modern Witch” con una

velada de moda y pop hoy sábado a

las 19 en el Centro Cultural Conte

Grand

Continúa hasta el 23 de junio, en

el Foyer Sur del Auditorio Juan

Victoria, la muestra de Trajes Típi-

cos de las 56 etnias chinas. La ex-

hibición está organizada por la

Fundación Ideas Para Promover

Equidad (FIPPE) en coordinación

con el Instituto Confucio de la Uni-

versidad Nacional de Córdoba y la

Embajada de la República Popular

de China, además de contar con el

apoyo del Ministerio de Turismo,

Cultura y Deporte y la Universidad

Nacional de San Juan, la misma

busca explorar la identidad cultural

china. El acceso es libre y gratuito,

con horarios de visita de lunes a

viernes de 9 a 19 horas, sábados

de 10 a 18 horas y domingos de

11 a 19 horas.

l Trajes chinos
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“Tenemos un gran 

porcentaje de 

hogares con pobreza

energética”
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GUSTAVO “HUEVO” MUÑOZ: FOTÓGRAFO
Y REALIZADOR AUDIOVISUAL

“Los empresarios 
sanjuaninos tienen
que sacar la plata de
abajo del colchón”

“Hay una estancia en el norte muy fa-
mosa que es de Damián Escobar, hay
otra estancia que va a Barrick y es de
los Bravo, está la estancia de Cortés
Monro. Entonces digo yo, el lugar lo
tenemos, conseguir el permiso de un
ser humano ¿sería difícil? Me pa-
rece que hay un momento en la his-
toria donde los empresarios
sanjuaninos tienen que sacar la
plata de abajo del colchón y tienen
que invertir hermano”.

(Lo dijo en La Ventana)

CATALINA TERESA MICHIELI: 
DOCTORA EN HISTORIA

“Nadie es originario

de América, somos

todos inmigrantes”

“Hace unos 20.000 años en la zona
del estrecho de Bering, por las gla-
ciaciones, estuvieron unidas Alaska y
Rusia, esa fue una zona seca por
donde ingresaron a América: espe-
cies de animales y el hombre, por-
que aquí no hubo hombre
autóctono, nadie es originario de
América. Somos todos inmigran-
tes. Y hubo una especie animal
que existía en Norteamérica que
cruzó para el otro lado dando ori-
gen a camellos y dromedarios y
hacia el sur de América dando origen a
vicuñas y guanacos”.  

(Lo dijo en La Ventana)

“Hay estudios que muestran la re-
lación entre el salario y el peso de
los servicios públicos y se habla
de pobreza energética cuando el
pago de los servicios públicos su-
pera el 10% o el 15% de los in-
gresos del hogar. Si miramos
nuestros niveles de salario y ta-
rifas tenemos un gran porcen-
taje de hogares en ese lugar. Si
los usuarios no advertimos el
incorrecto encuadre en la polí-
tica de subsidios nos vamos a
llevar sorpresas”.

(Lo dijo en La Ventana)

“En el camping de Rivadavia es-
tamos haciendo una remodela-
ción con fondos propios y para
el Parque del Pinar hay una pro-
puesta que vino con un proyecto
para articular lo público con lo pri-
vado y poder hacer una conce-
sión para poder traer juegos
acuáticos. Es un lindo pro-
yecto así que estamos viendo
las condiciones. Creo que
llegó el momento de articular
lo público con lo privado, de
darle la posibilidad a los pri-
vados que quieran invertir
cuando el sector público no
puede hacerlo”.

(Lo dijo en De Sobremesa)

SERGIO MIODOWSKY: 
INTENDENTE DE RIVADAVIA

“Llegó el momento 

de articular lo público

con lo privado”
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EDUARDO GALLASTEGUI: 
FISCAL DE LA UFI DELITOS 
INFORMÁTICOS Y ESTAFAS 

“Debemos ser 

absolutamente 

celosos con nuestra

información”

“Se genera una gran cantidad de de-
nuncias en el ámbito bancario
donde se solicitan datos persona-
les, incluso el token, a través de
inducir en error al usuario. Se si-
mulan las páginas bancarias y
ofrecen sorteos. Nosotros vamos
adquiriendo las herramientas
que necesitamos como la de
trabar los fondos de las cuen-
tas afectadas pero debemos ser ab-
solutamente celosos con nuestra infor-
mación. Además existe una gran
responsabilidad de las instituciones
que manejan nuestros fondos”. 

(Lo dijo en CNN Radio San Juan)

JULIAN RINS: 
EMPRESARIO DE LA CONSTRUCCIÓN 

“La minería debe dejar de

ser una conversación y

transformarse en 

realidad”

“El RIGI es fundamental para San
Juan, es un proyecto hecho para el
sector minero, el petróleo y el gas, la
industria del conocimiento y energías
renovables. Tenemos tres de esos ru-
bros que están fuertes. La minería es
la asignatura pendiente para que
esa potencialidad deje de ser una
conversación y se transforme en re-
alidad. San Juan puede salir de su
pequeña con una producción ma-
siva y una exportación importante”.

(Lo dijo en De Sobremesa)

CRISTIAN BEGUERÍ: DIRECTOR DE LA 
LICENCIATURA EN CRIMINALÍSTICA DE LA
UCC

“Es importante invertir

en tecnologías para

poder combatir los

delitos virtuales”

“Hay que generar este espacio de
permanente trabajo en conjunto con

los organismos públicos y nosotros
que estamos para aportar nuestra
especialidad. Es muy importante
invertir en esto, en estar prepara-
dos en ciberseguridad. Un delito
virtual puede hacer mucho daño,
a instituciones privadas, públi-
cas, particulares. Entonces es
importante invertir en tecnolo-
gías para poder combatir ese
tipo de delincuencia”.

(Lo dijo en CNN Radio San Juan)

ESTO LO DIJO...

SERGIO CERDERA: PILOTO DE MOTOS

“No solo hay que evaluar a

los chicos, también 

tenemos que 

evaluarnos los 

docentes”

“En cualquier deporte, si uno
quiere ser competitivo se debe
empezar a corta edad. El falleci-
miento de Lorenzo Somaschini fue
un accidente. Yo digo: ¿Estaba
permitido? Sí. ¿Los padres lo au-
torizaron? Sí. Habría que ver si
al pibe lo frustraba más correr o
no hacerlo. Pero vos le ves la
cara al pibe y lo ves feliz todo
el tiempo. Yo si dejaría correr a
mi hijo pero, en ningún deporte,
estoy de acuerdo con presionar”.

(Lo dijo en De Sobremesa)
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MARIO FRACK: PILOTO

“No se puede correr en

motos de alta velocidad

a tan temprana edad”

“¿Cuánto pesa un chico de 9 años
para doblar en el aire? A pesar de
que los chasis de hoy en día son
muy buenos, todo lo que me quieran
decir, pero el peso influye muchísimo
a la hora de doblar, de que se asiente

la moto sobre las cubiertas y poder
rodar tranquilamente en una curva.
Con 9 añitos un niño podría estar
corriendo perfectamente en una
moto de 50 cm cúbicos pero en
motos de alta velocidad, a esas
edades tan tempranas, no".  

(Lo dijo en CNN Radio San Juan)

MARÍA JOSÉ QUIROGA: CICLISTA
PARALÍMPICA

“Estas cosas no 

me pueden haber 

pasado. Yo digo que

es increíble”

“Cuando me llamó el técnico de la se-
lección, Martín Ferrari, no lo podía
creer. Fue como inesperado el mo-
mento. A veces miro para atrás y
pienso que estas cosas no me
pueden haber pasado, porque
no puede ser. Yo digo que es in-
creíble. De haber vivido en un
ranchito de caña, de comer
cuando había... Pero la vida
me fue poniendo en el ca-
mino a personas tan maravillosas,
desde mi abuela y familia hasta mis
amigos y técnico de la selección”.

(Lo dijo en

tiempodesanjuan.com)

FABIÁN MARTÍN: VICE GOBERNADOR
DE SAN JUAN

“Tenía ganas 

de ser candidato a

gobernador”

“Tenía ganas de ser candidato a go-
bernador. Había gente que impulsaba
esa idea pero con Marcelo somos ami-
gos desde hace muchos años,
hemos trabajado juntos en nuestra
profesión de abogados, soñába-
mos él con ser candidato a inten-
dente de Santa Lucía y yo con
serlo en Rivadavia. Puse todo en
la balanza y tomé la decisión
de jugar juntos porque, aunque
tuviéramos clara la jugada, íba-
mos a generar una disputa. Creo que
acertamos porque ganamos la elec-
ción y mantuvimos el orden interno".

(Lo dijo en HuarpeTV)

GASTÓN VILLORDO: PRESIDENTE DE LA
CÁMARA DE COMERCIO, AGROINDUSTRIAL
Y TURISMO DE RAWSON 

“Las ventas que se

liquidaban en agosto

o septiembre ya se

verán en julio”

“Las ventas no nos están ayudando y
se va a ver en el comercio local un ade-
lantamiento de la temporada. Las ventas
que entramos a liquidar en agosto o
septiembre vamos a empezarlas a
ver en julio, en la segunda semana
que es cuando nosotros entramos
con el outlet en Rawson". Para el
Día del Padre esperábamos un tic-
ket de $60.000 que en realidad fue
de $35.000, ese fue el termómetro
y se va a ver en todo el comercio de San
Juan”.

(Lo dijo en <El dedo en la llaga= por

Radio(Sport)

Sábado 22 de junio de 202430
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